

# FICHE VÉNÉZUELA 🚆





**Nom complet** : République bolivarienne du Vénézuela **Démographie** : 28,44 millions d'habitants (2020)

Capitale: Caracas

Situation géographique : Amérique du Sud

**Religion(s)**: Église catholique romaine (92%), Protestantisme (8%)

Régime politique : République fédérale multipartite à régime présidentiel

Président: Nicolas Maduro (depuis 2013)

**Gouvernement**: Delcy Rodriguez (Vice-présidente). Elle collabore avec le président et s'y substitue lorsqu'il est absent, elle préside le conseil fédéral du gouvernement et peut nommer ou destituer des fonctionnaires, tout comme donner son avis au président de la République sur la désignation ou la destitution de certains ministres.

Langue(s) officielle(s): espagnol (castillan) et langues des Amérindiens (Arawak, Motilon, Pemon, Warao, ...)

Pays voisins: Brésil au sud, Colombie à l'ouest, Guyane à l'est

#### **FORCES ARMÉES**

**★★★★☆** 

## **123 000 SOLDATS**

LA RÉSERVE EST COMPOSÉE DE 5 614 743 HOMMES ET 6 074 834 FEMMES CINQUIÈME ARMÉE DES PAYS D'AMÉRIQUES

# ARMÉE DE TERRE (EJÉRCITO NACIONAL DE LA REPUBLICA)

\*\*\*

**Effectif**: 62 000 soldats

## **Équipements:**

- Kalachnikov
- Mortiers de 81mm
- Véhicules légers
- Véhicules blindés légers et à roues

# FORCE AÉRIENNE (AVIACION MILITAR BOLIVARIANA)

\*\*\*\*

Effectif: 11 000 soldats

# **Équipements**:

Les bases actuelles datent des années 1960.

- Mirage III
- Avion de combat F-16
- Hélicoptères
- Avions légers : environ 50

# MARINE (ARMADA BOLIVARIANA DE VENEZUELA)

\*\*\*

**Effectif**: 25 000 soldats

## Équipements :

Ils datent des années 1970 - 2000.

- Frégates lance-missile : 6
- Corvettes
- Patrouilleurs (littoral): 3
- Vedettes torpilleurs
- Sous-marins diesel-électriques océaniques : 2

## **SERVICES DE RENSEIGNEMENT**

★★☆☆☆

Le servicio Bolivariano de Inteligencia Nacional (SEBIN) a été créé tardivement, en juin 2010. Depuis 2013, il n'est plus rattaché au ministère de l'Intérieur mais à la vice- présidence de la République.

Cette organisation est composée autour de 4 niveaux : niveau de direction, niveau de support administratif, niveau opérationnel territorialement décentré et niveau comprenant le contre-espionnage, le renseignement, les enquêtes stratégiques, les actions immédiates et les directions régionales de renseignement.

#### **BUDGET DE DÉFENSE**

Budget de 4,51 milliards de dollars (chiffres de 2012). Cela représente 6,5% de son PNB (2012).



# FICHE VÉNÉZUELA





#### **ZONES DE TENSION**

# Vénézuela - États-Unis et la communauté internationale

Le régime politique du Vénézuela est très critiqué par de nombreux pays qui le considèrent comme une dictature. La réforme institutionnelle enclenchée par le président Nicolas Maduro n'a pas fait l'unanimité dans le monde politique.

#### • Vénézuela - Colombie

Depuis 2015, une crise humanitaire, diplomatique et migratoire a lieu entre le Vénézuela et la Colombie. D'après le gouvernement vénézuelien, l'expansion du paramilitarisme colombien devait être freiné. Récemment, avec l'arrivée du président partisan de gauche en Colombie, de nouvelles relations diplomatiques ont été renouées.

## • Vénézuela - Union Européenne

Le Vénézuela accuse l'Occident d'être à l'origine de la crise sociale et économique du pays. Les sanctions de la part de l'UE sont considérées comme illégales par le Vénézuela.

## **RESSOURCES**

Le Vénézuela est un territoire qui est composé de diverses ressources naturelles telles que :

- le pétrole qui se situe principalement dans les États de Anzoategui, Monagas et Guarico ;
- · les mines de gaz ;
- les mines d'or et d'argent, de bauxite, de diamant, de nickel, de charbon et de coltan.

Cet État est une puissance énergétique, c'est la 5e puissance économique de l'Amérique du Sud. Il comporte les plus grandes réserves mondiales de pétrole. Trois quarts de ces réserves sont des sables. Chaque année, le Venezuela produit 224 milliards barils de pétrole sur 302 milliards.



#### **DROIT INTERNATIONAL**

Le Vénézuela fait l'objet d'une mission chargée d'enquêter sur les violations systématiques des droits humains dans le pays par le Conseil des droits de l'homme des Nations Unies.

D'après les rapports, le Vénézuela voit certains de ses représentants faire des actions abusives avec un système judiciaire comportant un mécanisme répressif et des juges en manque d'indépendance. De plus, certains hauts responsables seraient au courant de crimes contre l'humanité, ayant eu lieu au Vénézuela mais qu'aucune mesure de prévention ou pour réprimander ces derniers n'a été prise.

#### PLACE À L'INTERNATIONAL

Le Vénézuela fait partie de l'OMC, de la Banque Mondiale et de l'ONU.

#### **GÉOGRAPHIE ET CLIMAT**

Le pays se situe au nord de l'Amérique du sud, bordé par la mer des Caraïbes. La superficie du Vénézuela est de 916 445 km². Le Vénézuela compte également un archipel, Los Roques qui est constitué d'environ 350 îles dans la mer des Caraïbes et représentant 41 km² du territoire. Le climat est tropical C'est un pays qui ne compte que deux saisons : la saison sèche en été et la saison des pluies en hiver. La forêt amazonienne se trouve également en partie sur son territoire à l'est et au sud.



# FICHE VÉNÉZUELA





## **COMMERCE INTERNATIONAL**

Importations (2015). Importations de biens (2020) : 6.590 millions USD = 6 615 931,65 euros

→ Produits manufacturés : 73%
→ Produits agricoles : 12%
→ Produits miniers : 5%

→ Autres : 10%

Exportations (2015). Exportations de biens (2020) : 4.980 millions USD = 4.999 596,30 euros

→ Pétrole et produits miniers : 95%

→ Produits manufacturés : 5%

→ Produits agricoles : 0%

→ Autres: 0%

# **POLITIQUE INTÉRIEURE**

## Crise économique et sociale :

Depuis 2014, une crise politique très forte considérée comme la plus importante de l'histoire du pays se déroule. Ces révoltes sont violentes et meurtrières et beaucoup de manifestants se retrouvent blessés. Ils manifestent contre la violence présente dans le pays et accusent le président Nicolas Maduro d'en être à l'origine. Cette grande crise est également due à la corruption politique, aux pénuries, aux violations des droits de l'hommes, au chômage, ...

## **Immigration:**

La crise migratoire au Vénézuela ne concerne pas l'arrivée de migrants mais la fuite des Vénézuéliens vers d'autres pays d'Amérique latine. Entre 2016 et 2019, plus de 4,6 millions de personnes ont fuit le pays. La raison de leur fuite est principalement humanitaire et économique à la vue de la crise que subit le pays, provoquant ainsi une dégradation alarmante des conditions de vie et de sécurité des habitants.

## **ALLIANCES ET COOPÉRATIONS**

• L'Alliance bolivarienne pour les Amériques (ALBA), depuis 2005.

Cette alliance a pour but de rivaliser avec le projet Zone de libre-échange des Amériques mené par les États-Unis (ZLEA). Son deuxième objectif est de promouvoir l'intégration des pays d'Amérique latine et des Caraïbes. C'est une organisation économique culturelle, sociale et politique. 12 pays sont membres de cette organisation.

• Membre du groupe de Contadora, depuis les années 1980.

Ce groupe compte également parmi ses membres la Colombie, le Panama et le Mexique. L'objectif est de démilitariser l'Amérique centrale et de mettre en place un Parlement centre-américain, enrayer la crise centre-américaine est aussi un de ses buts à atteindre.

• Membre du Mercosur, depuis 2006.

Mercosur qui signifie Marché commun du Sud est le cinquième bloc économique mondial. Parmi ses membres permanents, on peut compter l'Argentine, le Brésil, le Paraguay, l'Uruguay et le Vénézuela. Des pays comme la Bolivie, l'Équateur ou encore la Colombie se voient attribuer le statut de membres associés.

• PetroCaribe, depuis 2005.

Cet accord est une coopération énergétique entre les pays des Caraïbes et le Vénézuela. En effet, le Vénezuela étant le premier pays exportateur de pétrole brut latino-américain elle permet des ventes de pétroles aux pays membres, à des coûts préferentiels. 18 pays en sont membres en 2022.

Vénézuela - Iran

Ce sont deux pays qui sont soumis à des sanctions américaines. Ils ont signé un accord de coopération stratégique de 20 ans. Les domaines politique, économique, pétrochimique, pétrolier et touristique sont concernés. La défense est également au sein de la coopération. La Banque nationale de développement irano-vénézuélienne à également vu le jour.

• Vénézuela - Russie

Cette coopération est une coopération militaire, plus précisément nucléaire. Mais leur coopération s'étend également aux domaines de l'énergie, l'industrie, les infrastructures, les transports et les produits pharmaceutiques. Par exemple, le Vénézuela est le premier importateur de matériel russe en 2011.